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  3 

Aos dezessete dias do mês de janeiro do ano de dois mil e dezoito, no auditório do INEA, na Av. Venezuela nº 4 

110, 6º andar, Saúde, RJ, com início previsto as 13:30h, realizou-se a 25ª Reunião Extraordinária do Conselho 5 

Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ, contou com a presença dos(as) senhores(as): membros titulares: 6 

Eliane Barbosa (SEA), Lívia Romano (SEA), Daniela Vidal Vasconcelos (Prefeitura Municipal de Volta 7 

Redonda), João Vieira da Costa Jr. (CEDAE), César Bassi Costa (Eletrobrás), José Gomes Barbosa Júnior (Light 8 

Energia), Maria Aparecida Pimentel Vargas (ABRAGEL), Luis Azevedo (Substituto - Fecomércio), Alessandra 9 

Seródio (FAERJ), Zenilson Coutinho (ASFLUCAN),  Nelson Reis (Substituto - APEDEMA), José Miguel da Silva 10 

(Ecocidade Cidade), Alexandre A. de Souza (AHOMAR), Carlos Eduardo Martins de Souza (ACAMPAR-RJ), 11 

Friedrich Wilhelm Herms (UERJ), Humberto Albuquerque (ABAS), Vera Lúcia Teixeira (CBH MPS), Rodolfo 12 

Coimbra (Substituto CBH Macaé); Rafaela Facchetti V. Assumpção (CBH Piabanha); Izidro Paes Leme Arthou 13 

Sildecir (CBH BG); membros suplentes: Elaine Cristina C. Fidalgo (Empraba Solos), João Alberto Antunes 14 

Ribeiro (Prefeitura Municipal de Cachoeiras de Macacu), Amanda Mendes Bulhões (Substituto – Prolagos S. 15 

A.), Maicon A. R. Carvalho (SindPesca RJ), Markus S. W. Budzynkz (ADEFIMPA-RJ), Maria Eduarda Ribeiro Silva 16 

(NEA-BC), Eloisa Elena Torres (Instituto Baía de Guanabara), Miguel Fontes de Souza (Instituto Ambiental 17 

Conservacionista 5° Elemento), Fernando Ribeiro (Substituto - CI), Daniele G. Nunes (IFRJ), João Gomes de 18 

Siqueira (UENF), Lícius de Sá Freire (CBH R2R); ausências justificadas: Adriana de Fátima R. Lustosa da Costa 19 

(Ministério do Meio Ambiente), Giselle de Sá Muniz (SEA), Wallace Serafim Pavão (SEA), Moema Versiani 20 

(INEA), Edson Falcão (INEA), Elisa Bento Fernandes (DRM-RJ), Anna Gayoso (PGE),Marina Bez (FIPERJ), 21 

Joiciara Maia (Prefeitura Municipal de São João da Barra), Helan A. Cardozo (Prefeitura Municipal de Silva 22 

Jardim), Adelfran Lacerda de Matos (Águas do Paraíba), Ivan Sá Earp (FIRJAN), Flávia Lanari Coelho 23 

(APALMA), José Alfredo C. Sertã (ABES), Hilário de Magalhães Santos (CBH BPSI), ausências: Laize Rafaelle 24 

Aguiar do Santos (Prefeitura Municipal de Sapucaia), Sildecir Alves Ribeiro (Prefeitura Municipal de Itaocara), 25 

Nelson Carvalho (Grupo Águas do Brasil), Rolf Dieringer (Sindicato dos Produtores Rurais de Cachoeiras de 26 

Macacu), Carlos V. N. Tavares (APROMEPS), José Paulo Soares de Azevedo (COPPE/UFRJ), François Lopes 27 

Alves (IBDA), Arnaldo Villa Nova (CBH LSJ), Décio Tubbs Filho (CBH Guandu), Thiago Oliveira Menezes (CBH 28 

BIG), Eduardo Dantas (CEIVAP); convidados: Sandra Fernandes (ONG PLANETA VERDE), Jorge Patuaba (4° 29 

GEMAR/AG 21 NITEROI), Ibá dos Santos Silva (CLUBE DE ENGENHARIA), José Stelberto Porto Soares (CLUBE 30 

DE ENGENHARIA), Aércio B. de Oliveira (FASE), Arthur Andrade (Consórcio Lagos São João), Núbia Corrêa 31 

(ANAGEA), Aderson Marques (ABAS), Pedro Paulo A. P. de Andrade (NEA-BC), Vitória Souza (NEA-BC), Marley 32 

do Brasil (NEA-BC), Maíra de Souza Peixoto (NEA-BC), Maria J. Salles (FAMA/FISENGE/FIOCRUZ), Romero 33 

Alves de Souza (ECOCIDADE), Ricardo de Lima Paraguassú (ACAMPAR), Isabella Fassini (CEDAE), Gabriel Félix 34 

(CEDAE), Mariana A. Nunes (CEDAE), Mauro Vieira (FAFERJ), Alexandre Spíndola (INEA), Azeneth E. Shuler 35 

(EMBRAPA), Tatiane Araújo (SEA/INEA), Mário Porto (SINTSAMA-RJ), Clécio Samapaio (ADEFIMPA-RJ), 36 

Isabella Assumpção (INEA), Ary Grisota (SMPDAENIT/CEDAE), Regio J. Ferreira (BICUDA ECOLÓGICA) e 37 

Jaqueline Guerreiro (REARJ/REBEA). Após verificação de quórum a reunião teve início às 14:10h, com o único 38 

item de pauta: Fórum Alternativo Mundial da Água (FAMA). Item único: Fórum Alternativo Mundial da Água 39 

(FAMA). A Presidente do Conselho iniciou a reunião e passou a palavra para o Sr. Aércio B. de Oliveira que 40 

agradeceu o convite para a apresentação, identificou-se como educador e informou que atua numa 41 

instituição chamada FASE (Federação de Órgãos para Assistência Social e Educadional), no Rio de Janeiro. 42 

Explicou que ainda não se tem a programação definida do Fórum, mas a data já está marcada, será entre os 43 

dias de 17 e 22 de março de 2018. Em seguida iniciou a apresentação sobre o FAMA e falou sobre a disputa 44 

internacional pela água com a polarização entre os países desenvolvidos e os que ainda estão em 45 

desenvolvimento, à escassez e a abundância da água como um bem comum. Explicou que em 1994, a 46 

Associação Internacional de Recursos Hídricos propôs a criação do Conselho Mundial da Água durante os 47 

debates no VII Congresso Mundial da Água, no Egito, com o objetivo de criar uma organização para unir 48 
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esforços, até então fragmentados, sobre gestão global da água. O Fórum e o Conselho Mundial da Água são 49 

vinculados a organizações privadas, em especial as grandes corporações multinacionais, que tem como meta 50 

impulsionar a mercantilização, a privatização da água e do saneamento e para que uma boa gestão aconteça, 51 

recomenda que o setor privado seja parte integrante do sistema de distribuição da água. Explicou que o 52 

Fórum cidadão foi realizado recentemente e se coloca como mediador dos interesses da sociedade civil, da 53 

população com o Estado ou com setores privados e é um preparatório para o Fórum Mundial da Água. Este 54 

Fórum acontece desde 1997, a cada três anos e junto com ele o FAMA (Fórum Alternativo Mundial da Água). 55 

O FAMA é construído em oposição ao 8º Fórum Mundial da Água, denominado pelos criadores de Fórum das 56 

Corporações e acontecerá de 18 a 23 de março, organizado pelo Conselho Mundial da Água que congrega as 57 

grandes transnacionais da água e custará 40 milhões de euros, onde o poder público brasileiro financiará 58 

40% desse valor. Tem como objetivo fundamental tratar do tema da água na perspectiva da água como um 59 

direito e não como mercadoria, e garantindo um amplo debate que permite focar essa questão em suas mais 60 

variadas interfaces, mas tomando o cuidado para que a discussão e seus resultados não sejam fragmentados. 61 

O palestrante citou o nome das instituições que estão organizando o evento e que além da Coordenação 62 

Nacional existem os grupos de articulação e mobilização, comunicação e imprensa, executivo, internacional e 63 

finanças. A organização do FAMA trabalha com a expectativa de reunir 3.000 participantes das mais variadas 64 

organizações da sociedade civil do Brasil e de diversos outros países. Para finalizar, ele explanou sobre o 65 

relatório de reunião da coordenação do FAMA. Após a apresentação foi disponibilizado um tempo para 66 

perguntas, porém os conselheiros do CERHI-RJ fizeram apenas algumas considerações sobre o que o 67 

palestrante expos. O Sr. Ary Grisota explicou que não pode ir para o FAMA e continuar a agir da mesma 68 

forma, e que a população deve estar ciente de tudo o que está acontecendo. O Sr. Aércio explicou que está 69 

sendo feito de tudo para que os Comitês de Bacias Hidrográficas participem deste evento e, ainda, que a 70 

visão das entidades tem sido espontâneas ao quererem participar do FAMA. O Sr. Nelson Reis convidou os 71 

membros a se engajarem na gestão de Recursos Hídricos através dos Comitês de Bacia e que o CBH BG está 72 

com seu processo seletivo aberto, inclusive para a participação de outras entidades. A Sra. Eloisa sugeriu aos 73 

membros que irão participar dos Fóruns em Brasília, que seja colocado em mesa uma pauta de participação 74 

social em outorga pelo uso da água ser um pouco mais prudente e conscientizado. O Sr. Aderson Martins 75 

lembrou que o Estado do Rio de Janeiro não tem uma campanha maciça de educação sobre a importância 76 

dos recursos hídricos e questionou de que forma o FAMA se posiciona em relação a estes assuntos. O Sr. 77 

Aercio respondeu que o Fórum Alternativo Mundial da Água ocorre simultaneamente ao 8° Fórum Mundial 78 

da Água e é um espaço de articulação de diferentes grupos coletivos de movimentos sociais, pesquisadores, 79 

instituições acadêmicas, organizações não governamentais e que após o encerramento do Fórum, todos os 80 

citados tentarão manter alguma conexão para que seja posto em ação todas as ideias e táticas estratégicas 81 

que foram discutidas naquele espaço. Encerrando o debate entre os membros, o palestrante terminou 82 

agradecendo pela oportunidade de poder apresentar o FAMA e ter esclarecido as dúvidas dos membros. O 83 

Sr. José Miguel da Silva informou como que poderia ser feita a transmissão de informações para os membros 84 

de CBHs que estarão no 8° Fórum Mundial da Água e os que estarão no Fama. A Sra. Maria Aparecida Vargas 85 

falou que o palestrante transferiu de forma clara todas as informações necessárias e informou que o CERHI-86 

RJ não tem recursos para patrocinar os Comitês para irem para o FAMA. Encaminhamentos: 1) A Sra. Maria 87 

Aparecida Vargas e os membros propuseram a criação de um espaço para participação do Estado 88 

diretamente no Fórum Mundial da Água. Informou que a diretoria do CERHI-RJ terá uma reunião com o INEA 89 

para conseguir a disponibilização do espaço e que acertarão os detalhes para conseguir o apoio dos órgãos 90 

gestores; 2) O Sr. Nelson Reis sugeriu que após o acontecimento dos eventos, que se faça uma rodada de 91 

conversas para que haja uma troca de informações  entre quem foi ou não para os Fóruns; 3) A Srta. Daniele 92 

Nunes informou que o IFRJ, tem espaço disponível para o CERHI-RJ realizar a participação no Fórum Mundial 93 

da Água, tem apenas que verificar a disponibilidade e agendar. A representante da IFRJ ficou de tentar 94 

viabilizar a solicitação do espaço. E não havendo mais nada a tratar, a Presidente do CERHI-RJ, Sra. Maria 95 
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Aparecida Vargas, agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 25ª Reunião Ordinária do Conselho 96 

Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ, às 16h54 min. 97 

  98 

           Maria Aparecida Pimentel Vargas       Friedrich Wilhelm Herms 
      Presidente CERHI-RJ 

 
      Vice Presidente CERHI-RJ 

 

       Eliane P. Barbosa   
Secretária Executiva CERHI-RJ  

 
Apno./Blfs. –  15/02/2018  


